
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE
SECRETARIA MUNICIPAL DA SAUDE

ATA 20/99 - CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PORTO ALEGRE
Aos vinte e um dias do mês de outubro de 1999, reuniu-se ordinariamente, às 19 horas, 
no auditório da SMS-2° andar, a plenária do CMS/POA para deliberar sobre a seguinte 
pauta: a) Leitura e aprovação da ata nº 19/99 b) Proposta de convênio entre 
Secretaria Municipal de Saúde e o Hospital Vila Nova(HVN), para prestação de 
serviços hospitalares na assistência à SIDA/AIDS. c) Proposta de convênio entre 
Secretaria Municipal de Saúde - SMS e o Hospital Parque Belém(HPB), para 
prestação de atendimento à pacientes oriundos do Hospital de Pronto Socorro 
(HPS) para serem internados em UTI e traumato - ortopedia. d) Plenária Nacional de 
Conselhos de Saúde, e) pauta para próxima plenária. Estiveram presentes os 
seguintes Conselheiros: Humberto José Scorza, Roberto Heinzelmann, Zenaide Ribeiro, 
Giovana Roehe Monteiro, Luigia Dalla Rosa, Ione Teresinha Nichele, Deoclides F. de 
Almeida, Maria Alice P. G. Calvete, Luciane S. Paim, Maria Ivone Dill; Juracy Castro 
Correia, Raquel Carvalho Rodrigues; Sylvia Fonseca, Lâmia Abouzahr, Paulo Renato 
Viaro, Cláudia Pereira, Onofre da Silveira Felicio, Renato Luiz Amaral, Maria Josefina 
Crespo Célia Ruthes (falta Justificada); Liberaci Brum da Rosa, Neusa Heinzelmann, 
Enilda Lopes de Souza, Maria da Graça Alexandre, Mauro Fernando Schmidt (falta 
justificada), Maria Virginia Caruso Lemo, Jairo F. Tessari, Maria Helena B. Vieira, Roger 
dos Santo Rosa, Irineu K. Grinberg, Reny Valmir Perger Bigolin, Lúcio Borges Barcelos, 
Riograndino P. de Oliveira. Não Conselheiros: Faculdade de Medicina/UFRGS - Louisa 
C. grander Pedroso, Pedro Guilherme Schneider, Fábio Trevisan Cervo, Júlia Praezel, 
Alexandre Stum, Jair Ferreira - Professor da UFRGS, Michele Costa Jacobsen, Daniel P. 
Krost, Michel Jovehelevich, Rafael Martins Gomes, Angela Aragon, Fabiola Satlen, Enrico 
Arthur Neiss, Fabiane Callegaro, Clarissa Pinto, Fabiane Grasselli, Alex Finger Hörbe, 
Mauricio N.L. Silva, Adriano M.R. Taniguich, Eduardo C. Pedroso, Jeber S. Elammar, 
Hospital Parque Belém: Neusa Bertuldo Siqueira, Afrante Serdetra, Amim José dos 
Santos, Hospital Vila Nova: Maria Dione Inocente, Dirceu B. Dalmolin, Hospital 
Presidente Vargas: Maria Isabel de Oliveira, Rede Compromisso com a Vida: Addi 
Assumpção Azevedo, Conselho Nacional de Saúde: Fernando Cartaxo CLS 4:  Maria 
Leticia de Oliveira Garcia, SMS: Gisele Preussler - GDIII, Luciane Massing - PSF 
Wenceslau Fontoura, Ana Maria Haase - GDII, Denise Girardi, U.S. Vila Ipiranga, Katia 
Comellad - PSF Wenceslau Fontoura, Roberto Wilkens - HPS, Carlos Eduardo Nery Paes, 
HPS, Vivian Pacheco - U.S. Chácara da Fumaça, Angela Maria Pagot - CAIS 8. 
Secretaria Executiva - CMS: Jane Pilar. A reunião teve início com a apresentação dos 
presentes, onde foi destacada pelo Coordenador a presença da nova Conselheira da 
Categoria dos Nutricionistas Dra. Maria Virgínia Caruso Lemo. A) Leitura da Ata nº 
19/99:  Conselheira Ione faz a leitura, que após as devidas correções,   foi aprovada com 
dezoito votos a favor e duas abstenções. B) Proposta de Convênio SMS/HVN. O 
Coordenador da Política Municipal de DST/AIDS informa que a epidemia de AIDS cresce 
na cidade  em números absolutos. Porto Alegre se destaca como  a 3ª Capital no país em 
número de casos. Atualmente, a média de vida dos doentes de AIDS tem aumentado 
devido a distribuição, desde 1996, de antiretrovirais. Ressalta que as internações em 
Porto Alegre, são realizadas nos seguintes hospitais: Grupo Hospitalar 
Conceição/Hospital Nossa Senhora Conceição, Complexo hospitalar Santa Casa, Hospital 
de Clinicas de Porto Alegre, Hospital Sanatório Partenon e Hospital Vila Nova que 
possuem cadastramento no sistema de alto custo. O Coordenador da Política destaca 
ainda que em 1998 foram apresentadas 1.952 internações, com uma média mensal de 
162,6 AIH. Também informa que as internações praticadas no GHC, HCPA e Santa Casa, 
respondem por 89,26% das internações de AIDS em Porto Alegre. Porto Alegre chega a 
internar 95% dos casos de alto custo para AIDS e os municípios de Novo Hamburgo e 
São Leopoldo também prestam assistência hospitalar. Como conseqüência disso existe 
concentração dos serviços, superlotação em Porto Alegre e aumento de tempo de espera 
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nos serviços de emergência. Considerando esta necessidade a Secretaria Estadual de 
Saúde  repassará, extra-teto, o valor de R$ 105 mil/mês para o município de Porto Alegre 
pagar o Hospital, proporcional a taxa de ocupação de 40 leitos para HIV e 30 para 
tratamento de dependentes químicos, usuários de drogas injetáveis, favorecendo a 
redução de danos e  uso de drogas. Refere-se aos dados disponibilizados pelo professor 
Jair Ferreira, onde consta que a média dos doentes de AIDS na emergência do HCPA é 
de 5 a 14 dias, sendo que cada doente de AIDS equivale, em termos de ocupação de 
leitos da emergência a três pacientes com outras doenças. Destaca que o HVN atende 
pacientes oriundos do HCPA, GHC/HNSC e Santa Casa, sem admissão direta no 
hospital, que deverá cumprir protocolo de condutas clínicas das patologias passíveis de 
admissão, pelo sistema de regulação. Cada um dos protocolos deverá conter informações 
sobre aspectos relativos ao diagnóstico, tratamento, previsão de tempo de internação, 
exames laboratoriais e de imagem necessários entre outros aspectos. Explica que nas 
tratativas para elaboração do convênio houve preocupação com a dívida trabalhista, 
débito com INSS e outras dívidas que o Hospital tem, mas este tem que utilizar os 
recursos somente para a finalidade do convênio. O Coordenador Humberto informa que o 
Conselho tem manifestado sua preocupação com a falta de leitos   para HIV. Reitera que 
o Núcleo de Coordenação também ponderou a situação financeira atual do Hospital. 
Conselheira Josefina lê a proposta de convênio não sendo solicitado destaque em 
nenhum item. O Núcleo de Coordenação propôs que inclua-se um item obrigando as 
partes a apresentarem relatório ao Conselho Municipal de Saúde através da comissão de 
DST/AIDS constando a Prestação de Contas do recurso e o alcançe dos objetivos 
propostos. Os conselheiros aprovaram a emenda apresentada, com 26 votos a favor e 
nenhum voto contrário. Dr. Dirceu Dalmolin, Diretor Geral do HVN, destaca que apesar da 
crise, o hospital hoje tem uma gerência financeira qualificada. Considera que a ampliação 
de 70 leitos/SUS, trará um resultado positivo e considera que o Gestor Municipal tem sido 
parceiro em alguns momentos e já adiantou o pagamento. Professor Jair reitera os dados 
apresentados de superlotação do HCPA e que acompanhou o processo de 
cadastramento do HVN para alto custo em internação para AIDS. Ressalta que Porto 
Alegre tem necessidade de credenciar mais leitos e esta proposta de convênio 
desafogará outros prestadores. Conselheiro Jairo observa que o valor médio da AIH para 
tratamento de AIDS, apresentada pelo HVN é de R$558,07, valor bem abaixo dos outros 
prestadores. Isso evidencia o nível de complexidade de cada hospital. Secretário Lúcio 
Barcelos inicia apresentando o Sociólogo Fernando Cartaxo, Assessor de Imprensa do 
Conselho Nacional de Saúde. Informa que a Secretaria está fazendo esta parceria com o 
HVN com o objetivo de ampliar leitos e desafogar as emergências e que este convênio é 
uma das prioridades da SMS. Destaca que a área jurídica analisou o convênio e que  a 
questão da dívida trabalhista deve  ter sido observada. A seguir a proposta de convênio, 
com a inclusão do item já aprovado, foi colocada em votação, obtendo 28 votos a favor, 
nenhuma abstenção e nenhum voto contrário. C) Proposta de convênio a ser firmado 
entre SMS e o HPB, para prestação de atendimento a pacientes do HPS para serem 
internados em UTI e traumato - ortopedia no HPB: Dr. Carlos Eduardo Nery Paes, 
Diretor do HPS, fala que a proposta tem como objetivo organizar o atendimento na área 
de traumato - ortopedia e dar continuidade ao funcionamento regular das Unidades de 
internação do HPS. Informa que a lotação do HPS continua além do número de leitos 
existentes, portanto, os recursos humanos trabalham com horas extras para darem conta 
do atendimento. Reconhece que muitos pacientes saem do hospital sem terem a 
resolução do seu problema. Destaca que a proposta é implementar leitos de internação 
em terapia intensiva em número adicional de quatro e dez leitos de internação para 
pacientes com doenças traumato - ortopédicas. Na proposta de convênio caberá ao 
município fornecer, até o limite de R$ 2.500,00 mensais, o equivalente em materiais em 
uso para os citados pacientes e medicamentos de maior custo. Finaliza dizendo que o 
convênio será bom para as duas partes e para os pacientes em particular. Sr. Roberto 
Wilkens - Diretor Administrativo do HPS, procede a leitura da proposta (em anexo). Em 
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seguida Dr. Amir dos Santos, - Diretor Geral do Hospital Parque Belém, fala que a 
parceria com o município possibilitará a ampliação de internação pelo SUS. Esta situação 
é semelhante à discussão sobre o convênio com HVN com o qual o HPB tem muitas 
semelhanças. Conselheiro Deoclides relata que há mais ou menos 6 anos seu irmão, 
esteve internado no HPB e os familiares tiveram dificuldades para achar a equipe, ter 
acesso à direção e à noite não havia profissionais suficientes. Quando conseguiu falar 
com o médico este disse-lhe que o município estava devendo para o hospital por serviços 
prestados. O diretor responde que quando se perde um familiar o sentimento de queixa 
aparece. Admite que o hospital tem dificuldade de pessoal e também não existe uma 
ouvidoria para atender as queixas da população, mas que com este convênio talvez seja 
possível redimensionar o planejamento do hospital. Secretário Lúcio reitera  a importância 
do convênio para a Secretaria, que está priorizando as áreas que tem demanda reprimida 
como oftalmo, traumato e HIV/AIDS. Fala também que o hospital Independência será 
credenciado pelo SIPAC. A proposta de convênio foi colocado em votação e obteve 29 
votos a favor e nenhum contrário. D) VIII Plenária de Conselhos de Saúde: Haverá nos 
dias 24 e 25 de novembro próximo a VIII Plenária Nacional de Conselhos de Saúde em 
Brasília, com o tema “Efetivando o Controle Social”. Foi solicitado passagens à área 
financeira da SMS, que disponibilizou 02 passagens  e diárias. A proposta do Núcleo de 
Coordenação é que as Conselheiras Ione, segmento usuário e Maria Alice, trabalhadora, 
participe. O Coordenador defende  as indicações, enfatizando a história das mesmas na 
luta pelo Controle Social. Não havendo outras indicações, foi colocado em votação e 
aprovado com 26 votos a favor e duas abstenções. E) Pauta para próxima reunião: 
Ficou para ser definida pelo Núcleo de Coordenação. Nada mais tendo a tratar a reunião 
foi encerrada às 21 horas, que depois de aprovada será devidamente assinada.

           Humberto José Scorza                                                      Jane Pilar
Coordenador do CMS/POA                               Secretaria Executiva do CMS/POA
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